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体、网络媒体、网民、舆情分析师的评价，对一定时间段内沪深两市上市

公司舆情热度作出的综合评估，系综合传统媒体报道量、新闻网络转载

量、网络用户检索变化情况、舆情分析师评分等数据计算得出。

隐忧中高歌猛进 牛市又回来了？

中国上市公司舆情中心 赖梓铭

在国庆假期前经历多日缩量后，股

市在假期后开启了一轮反弹， 在这轮反

弹中，尤其是创业板，上演了一场“一步

到位”、“赶鸭子上架”的飙涨行情。 券商

分析师研报高论迭出、 媒体每日报道融

资余额

N

连涨、 场外配资重现再受关

注， 舆论在某种程度上呈现出与今年上

半年相仿的牛市气象，“像昨天今天同时

在放映”。

行情好转， 关于券商唱多的媒体报

道再次出现在门户网站显要位置，“券商

齐喊中级反弹到”、“多家券商唱多后市”

等标题引人注目。 券商研报的标题本身

也引人注目，比如，兴业证券在

8

月底就

发布题为《保存实力，爱在深秋》的研报，

并在

9

月中旬以来依次发布四篇 《爱在

深秋》系列研报，海通证券亦在

8

月底开

始唱多，并在

10

月连续发布题为《红十

月》、《拥抱红十月》、《吃着碗里， 瞅着锅

里》三篇研报，相关券商研报被媒体总结

为“感性唱多”，并称“尽管谨慎的声音仍

在，但在争鸣和反弹中已渐渐被淹没”。

最为出位、 最受舆论热议的研报当

属国泰君安宏观分析团队的报告。近日，

国泰君安首席宏观分析师任泽平观点鲜

明地表示，“在战熊团队 （指国泰君安宏

观分析团队）轮番猛烈炮火之下，此轮行

情，熊市已经结束。 ”这位在去年行情启

动前就曾以“对熊市的最后一战”、“党给

我智慧给我胆” 等观点引起舆论热议的

分析师更在新的研报中宣布：“股市拔地

而起， 大涨突破平台， 目前策略就一个

字———干！ ”

简单粗暴、 宛如草根股评师的观点

引起一些网友反感。 财经网官方微博发

表观点提醒网友，“经济基本面与企业经

营面与

6

月相比并没有改善”，“货币政

策并没有实质性改变”。 微博网友

@

麻

黑浮云也吐槽：“券商行业研究的主要目

的是唤起投资者交易的欲望”，“一般不

看空，所以会一直看多，让你抛了拉面换

拌面抛了拌面换拉面。 ”

近日媒体报道每日刷新融资余额连

涨天数， 关于场外配资卷土重来的报道

也开始增加。截至

10

月

20

日，沪深两市

融资余额实现

9

连涨， 达到

9961

亿元，

逼近万亿元。 有市场人士据此认为，“创

业板现在是典型的杠杆行情， 融资标的

的涨幅大大高于其他个股， 高换手和一

步到位是主要特征， 所以一旦开跌恐怕

没有双头的机会。 ”有市场人士更预言，

“融资余额如果再次上涨超过万亿，还会

有好戏。 ”

场外配资卷土重来。 近日有不少媒

体跟进报道。媒体报道多认为，在监管层

打击场外配资的态势下， 配资活动回到

了最原始的模式， 即出借个人账户的方

式实现配资，此种模式人工盯盘、风控滞

后、且利用了新近推出的“一人多户”制

度，存在监管难点，传统的监管措施或难

于排查。但也有媒体引述学者认为，此种

配资资金量较小、技术手段较原始，发展

规模有限， 对市场影响有限。 有观点认

为，如果能对恒生

HOMS

系统等平台加

强监管， 对游资的一举一动实现有效监

控，实现行业的规范化，要比一关了之这

样的简单做法要更有效。

股市连日上涨后，本周开始，舆论场

中市场人士提示风险的声音开始增多，

换手率、成交量、逼空都成为议论焦点。

10

月

20

日，媒体人

@

曹山石提到：

“创业板

5

月份时换手率高峰在

6.5%

上

下，昨天到了

7.3%

。配资被打掉，创业板

成交还创新高， 资金进创业板可谓疯涌

之势，但平均持有周期仅为两周左右。在

1989

年台湾泡沫的顶峰阶段，自由流通

股票每年换手率接近二十次。也就是说，

在台湾泡沫高峰期自由流通股份的平均

持仓长度大约是

15

天左右。 ”

持续看空创业板的市场人士

@

不

会游泳的徐胖子在上周就开始提示，“创

业板已经连续

3

日成交量超过

50

亿股，

回到了泡沫峰值期的水平”。更有网友将

近日创业板的成交量戏称为 “这就是所

谓的涨到散户买”。

融资余额九连涨终于在

10

月

21

日

结束，当日沪指收跌

3.06%

，创业板则收

跌

6.63%

。对于突如其来的暴跌，市场普

遍认为原因就是“涨多了”，当市场一致

看多时，风险确实就逐渐累积。结构性变

化也就会发生。

然而市场在暴跌次日的表现再次超

出想象， 与许多在

10

月

22

日仍继续提

示风险的市场人士预测相反， 沪指收涨

1.45%

收盘，创业板更是大涨

4.84%

。 有

持续看空的市场人士认为：“今天创业板

反包，

50

权重下跌。 正式的告诉我们，行

情不会切换了，一脚油门踩到底。 ”

金融机构舆情：中信惹虚惊 平安遇李鬼

中国上市公司舆情中心 郭淑怡

中信证券子公司

被撤销虚惊一场

10

月

20

日，深交所发布公告称中信

证券（浙江）有限责任公司已被证监会撤

销证券业务许可。 由于公告中并未交代

此事的前因后果， 导致舆论认为这是监

管方对中信证券的严厉处罚， 从而引起

部分投资者的恐慌。

不过， 一篇中信银行前上海分行行

长吴小平的回应文章消除了舆论的恐惧

情绪。 吴小平称：“这是一次正常的吸收

合并业务的收尾工作之一。 ”、“今年

8

月， 中信证券公告已收到证监会核准公

司吸收合并中信证券（浙江）有限责任公

司的批复。 随后， 中信证券与中信证券

（浙江） 定于

2015

年

8

月

21

日清算后，

实施客户及业务整体迁移合并， 将中信

证券（浙江）的客户及业务整体迁移合并

入中信证券。吸收合并完成后，中信证券

（浙江）将解散，中信证券（浙江）所属分

公司、 证券营业部将变更为中信证券的

分公司、证券营业部。 ”

此后，媒体纷纷转载吴小平文章，并

且评论称这一事件引发投资者 “过度反

应”以及“虚惊一场”。吴小平在其文章表

示，“不必惊慌。 证监会发出一张证券许

可是及其艰难的， 要撤销也是极其艰难

的，非有极端事件不会轻易为止。 ”

平安信托遭遇李鬼

恒天大喊我没做

10

月

21

日晚间， 平安信托在其官网

上发出声明称，有多家第三方财富管理公

司通过第三方平台销售名为 “平安信托·

鹏飞尊享

2

号集合资金信托计划”和“平

安信托

-

磐晟安享收益

7

号集合资金信托

计划”的信托产品。 平安信托表示从未发

行或准备发行以上所称两款信托产品。

平安信托还表示，“经核实后， 假借

平安信托名义销售以上所称两款信托产

品的个人或机构， 平安信托将通过法律

途径追究其责任。 ”

10

月

22

日下午，北

京地区已经有多家第三方理财公司主动

下架了所述的其中一款信托产品， 以及

删除该款信托产品的宣传网页。

不过， 被平安信托点名的恒天财富

则向媒体表示 “恒天财富并未发行过上

述两款信托产品”。 同时表示“恒天成立

至今从未发行过任何一款平安信托的产

品”，并准备发表公告澄清此事。 而对于

平安信托在其声明中的“点名”行为表示

“将向平安信托法律师函。 ”金斧子亦表

态称，“从未与平安信托或其他第三方合

作销售上述两款信托产品。 ”金斧子“表

示现在与平安信托积极沟通中， 但将保

留视情况采取进一步法律措施保护我公

司合法权益的权利。 ”

国泰君安甩包袱

海际证券挂牌转让

9

月

18

日， 国泰君安发布公告：“上

海证券将通过在上海联合产权交易所公

开挂牌方式转让海际证券

66.67%

股权，

以解决公司与海际证券的同业竞争。”资

料显示，国泰君安于

2014

年

7

月受让上

海证券

51%

股权，海际证券为上海证券

全资子公司。根据证监会要求，国泰君安

应自控股上海证券之日起

5

年内解决与

上海证券及海际证券的同业竞争问题。

有券商保荐人称，“海际证券自成立

以来就一直处于券商排名的倒数几位。

（国泰君安转让海际证券

66.67%

股权）

不仅是解决同业竞争， 还可以甩掉一个

包袱。”“尽管是国泰君安的一颗弃子，但

其金融牌照还是会吸引产业资本的角

逐”。话音未落，中天城投、瑞茂通和荣安

地产三家公司发出公告称将角逐海际证

券的控股权。

锦龙增资中山证券

达仁资管搭便车

随着上周锦龙股份发布定增预案并

复牌，其控股子公司中山证券此前扑朔迷

离的增资扩股方案终于有了明确的结果。

一方面是大股东锦龙股份大举增发并斥

资

65

亿元增资， 增资完成后中山证券注

册资本金将达到

32

亿元， 锦龙股份对中

山证券的持股比例将升至

85.62%

。另一方

面则是二股东西部矿业准备挂牌出让所

持

12.55%

股权，价格还比锦龙股份的增资

价格更便宜，这让达仁资管搭了便车。

据报道，

9

月

30

日， 新三板公司达

仁资管公告表示， 该公司董事会审议通

过了相关议案， 拟参加投标竞购一家证

券公司。有媒体分析，这家注册地在深圳

的私募公司， 竞购的标的有可能正是是

中山证券二股东待售的股权。

让媒体和业内人士有上述猜测的原

因是， 达仁资管注册地与中山证券同属

深圳。 中山证券投行业务部的办公地曾

经就在位于深圳福田

CBD

的凤凰大厦，

而达仁资管恰好就在深圳福田

CBD

的

凤凰大厦。此外，现在进行挂牌转让的券

商股权， 体量能够让达仁资管构成重大

重组的收购，除了中山证券股权，尚无第

二个案例。

有业内人士分析，这些年，实力强的

私募机构收购券商的意愿非常强烈，在

券商牌照尚未放开的背景下， 先以参股

的形式竞购券商部分股权， 对私募公司

而言也不失为一条捷径。 西部矿业对中

山证券的挂牌底价比锦龙股份对其增发

价略低， 也是私募基金愿意接盘的重要

原因之一。

A股上市公司舆情双周榜

中南重工高溢价收购惹争议

人人乐大量关店管理受诟病

中国上市公司舆情中心 黄帆

中南重工高溢价收购手游惹

争议： 从

6

月初开始停牌的中南

重工，在

10

月

8

日披露其重大资

产重组预案。根据预案，公司拟以

8.71

亿元收购深圳市值尚互动科

技有限公司

100%

股权， 同时募

集配套资金

8.7

亿元。 据了解，被

收购公司是一家手游公司。然而，

资本市场对类似的收购已经司空

见惯，更有媒体质疑溢价过高，业

绩承诺恐难支撑。

多家媒体引述业内人士观点

认为“价格贵的离谱”。 中南重工

在回复交易所的重组问询函中认

为，值尚互动业务属于游戏行业，

其

100%

股权交易对价较其股东

权益账面价值大幅增值，与

A

股

规模以上游戏行业并购案例平均

增值水平相当，估值有合理性。

然而， 值尚互动

2013

年、

2014

年、

2015

年

1

月份至

7

月

份，仅分别实现净利润

951.92

万

元、

2113.4

万元、

1198.95

万元。中

南重工解释称， 结合值尚互动所

代理推广的每款游戏生命周期情

况、 新游戏预计流水及储备尚未

推出游戏情况等因素， 实现约定

业绩承诺可能性较大。

人人乐大量关店 管理模式

受诟病：被称为民营超市概念股

的人人乐，被媒体报道出现第二

次大规模关店潮。 有媒体认为，

这不单是人人乐需要面对的环

境， 而是整个零售业寒冬将至。

《上海证券报》认为，从零售业三

季报来看， 一些较早转型升级、

调整门店的零售业上市公司，与

转型较慢的同业公司之间的差

距开始拉大。

根据人人乐

10

月

14

日的公

告， 公司预告今年前三季度净利

为亏损

15000

万元到

12000

万

元。人人乐对此的解释是，为了集

中资源加快推动战略转型， 决议

关闭长期亏损且扭亏无望、 转型

困难的传统大卖场门店

8

家。 此

外， 人人乐在回复深交所监管关

注函中表示， 公司积极推动战略

转型， 加快发展社区生活超市经

营业态和

O2O

融合转型，关闭部

分长期亏损门店有利于公司集中

资源推进转型和长期发展。

据了解，人人乐从

2012

年开

始从圈地转变成收缩。 回顾媒体

报道， 人人乐的衰退在外界看来

不仅与整体行业环境有关， 还和

公司内部管治结构有关， 其家族

企业管理模式受到外界的诟病。

近年来， 关于公司财务人员侵占

公司财产、短期内数位高管辞职、

家族内部利益斗争等公司负面报

道多次引起外界关注。

中百集团董事长辞任 引入

职业经理人团队：

10

月

13

日，中

百集团发布公告， 刘聪因工作原

因辞去公司董事、董事长职务。同

时，公司第一大股东武汉商联（集

团） 股份有限公司推荐张锦松为

公司董事、董事长候选人。

10

月

14

日，《长江日报》报道，中百集

团宣布董事会引进由万明治、张

黎、 孙磊三人组成的职业经理人

团队， 其中万明治担任中百集团

总经理。

多家财经媒体报道提到，近

期公司第一大股东武汉商联多次

对旗下三家上市公司进行人事调

整。 此外， 武汉商联曾在去年承

诺， 将在五年内解决三家公司的

同业竞争问题。有分析认为，解决

三家同业竞争问题， 其中一条出

路是三家公司进行重组。

10

月

15

日， 中百集团发布

三季度业绩快报， 该季实现营收

123.89

亿元，同比下降

4.16%

。

*

ST 海润误导性陈述被罚：

10

月

14

日，

*ST

海润公布收到中

国证监会江苏证监局下发的 《行

政处罚事先告知书》，公司因误导

性陈述被罚。

根据通知， 监管部门查明公

司及相关责任方存在多方面的违

法事实。

*ST

海润、公司原股东江

苏紫金电子集团、九润管业、杨怀

进，于

1

月

23

日披露的《

2014

年

度利润分配预案预披露公告》和

《关于海润光伏科技股份有限公

司

2014

年利润分配及资本公积

转增股本预案的提议》 存在误导

性陈述。此外，公司原股东九润管

业、江阴爱纳基、江阴润达超比例

减持情况未完整予以披露。 公司

原股东九润管业从事短线交易。

相关违规的各方均被不同程度处

罚。此外，包括《每日经济新闻》等

多家媒体报道，

*ST

海润更可能

面临索赔诉讼。

康佳集团人事变动频繁拖累

业绩： 康佳今年以来高层变动频

繁，引发媒体关注。

2015

年

9

月

26

日至

9

月

29

日， 康佳集团股

份有限公司连续发布公告， 分别

宣布公司总裁刘丹、 董事兼副总

裁宋振华、独立董事张民、监事张

光辉等人辞职。

宋振华等人仅仅是今年以

来， 公司辞职的高管中一部分。

《中国经济周刊》 等媒体评价，公

司从高管到中层干部、 普通员工

频繁人事更替， 消耗公司的竞争

力， 对公司的实际运营造成了障

碍， 在同业纷纷推出新产品的时

候， 康佳的产品发布会只能谈概

念、讲故事。

8

月

28

日， 康佳

2015

年半

年度报告显示， 公司上半年实现

营业收入

89.45

亿元， 同比增长

6.61%

， 归属于上市公司股东的

净利润却亏损

2.97

亿元，同比下

跌

768.90%

。

中国上市公司舆情中心 马建勋

据说这两天刷屏朋友圈的是这么一

则段子：“英国首相卡梅伦面见女王，

说：‘老佛爷， 洋人要来给我们修铁路

……’ ” 这说的是在习主席访英期间，中

英两国将签署英国高速铁路 2 号项目的

有关协定， 这是中英两国数十亿元英镑

投资的一部分。 当中国企业开始在全球

市场攻城略地之际， 外资企业却开始独

立运作中国业务。 无论是走出去还是引

进来， 都有利于中国资本市场的国际化

进程加速。

第一件事是拥有肯德基、 必胜客等

连锁餐厅品牌的百胜餐饮集团于 10 月

20 日宣布， 准备将中国业务分拆出来，

分拆后的两家独立公司分别是百胜中国

和百胜餐饮集团，预计整个分拆在 2016

年完成。未来在中国市场，百胜中国将拥

有肯德基、 必胜客和塔可钟三大品牌的

独家特许经营权， 三大品牌餐厅总数将

拓展到 20000 家甚至更大规模。

据央广经济之声援引百胜中国区公

关人员的解释，之所以拆分中国业务，主

要是中国业务以自营模式为主， 在美国

及其他地区特许加盟门店数量达到

90%；百胜认为，不同的商业模式混在一

起可能会影响投资者对公司的估值，而

并非是对中国的市场前景不看好。 宣布

拆分之后， 百胜的股价在 10 月 20 日盘

前上涨超过 5%

第二件事来自移动出行平台 Uber。

据界面 10 月 20 日报道， 成都超过纽约

成为 Uber 订单量最高的城市。尽管分析

指出其数据有刷单注水的成分， 但这一

颇具中国特色的市场风险并没有影响

Uber 投资中国的长远热情。 Uber 于 10

月 8 日宣布正式入驻中国（上海）自由

贸易实验区， 成立上海雾博信息技术有

限公司， 注册资本达到 21 亿元人民币，

并且承诺未来在中国的投资总额达到

63 亿元。 更早的时候，Uber 选择在成都

市全球首发源自中国市场的创新功能

“Uber 同行” ，也是 Uber 首次在美国以

外的地区发布新的功能。

第三件事是一则政策新闻。 10月 19

日，国务院印发《关于实施市场准入负面

清单制度的意见》， 意见明确我国将从

2018年起正式实施全国统一的市场准入

负面清单制度。 据了解，我国将在 4个自

由贸易试验区及其所在省行政区先行开

展市场准入负面清单制度改革试点。

负面清单制度最早在上海自贸试验

区推出。今年 4 月份，国务院又发布适用

于 4 个自贸实验区的外商投资负面清

单。国家行政学院教授汪玉凯表示，全面

实施市场准入负面清单制度， 对企业来

说，意味着不分国有与非国有、内资和外

资，不论规模大小，法无禁止皆可为；对

于政府来说，则是法无授权不可为。这将

大幅降低投资、创业门槛，充分激发各类

市场主体的潜力活力。

三件事情串起来， 未必能召唤到惊

天动地的剧变，但多少能管窥一些趋势。

对跨国公司而言，在中国市场上作为

经营者的角色会被弱化，而作为投资者的

角色则会增强。 一家独立运营的中国公司

和一家外国公司的中国子公司，在商业模

式和运营流程上存在本质不同，资本市场

对其的评价也有云泥之分。如果公司未来

向好，前者在资本市场的回报远远好于后

者； 反之如果在中国市场的经营失败，也

便于出售资产重组业务。

据报道， 百胜此次分拆来自投资者

的压力，其投资人 Keith� Meister 曾多次

表示， 中国业务是百胜营收和获利最大

的增长点， 中国业务会比百胜股价所反

映的更值钱。 对于 Uber 而言，不仅仅是

Uber中国的经营创新别具一格，Uber 中

国的融资对象中还包括中国的机构和个

人投资者，Uber 中国的上市地点也选择

在上海或者香港。 负面清单管理制度也

更有利于国外产业资本投资中国企业。

进一步说， 随着中国产业政策对外

开放程度的进一步增加， 中国资本市场

的国际化步伐才会加快。 据 10 月 14 日

《华尔街日报》报道，中国可能会允许海

外公司在上海自由贸易区出售股票筹集

资金。 此举将进一步开放中国的资本账

户， 为非中国公司利用中国市场来筹集

资金的前景铺平道路。 这个平台实际上

是一个店头市场， 为国际板充当测试平

台。 对于未来的百胜中国、Uber 中国而

言， 将会在这样的资本市场上接受中外

投资者的共同评价， 更有利于资本市场

发挥价值发现和价值创造的功能。当然，

对那些由境外机构投资的中国公司而

言， 由于企业准入限制和资本市场的双

重开放， 更愿意抛弃复杂的 VIE 结构，

选择登陆国内资本市场。

全面实施负面清单制度 让外资阔步进来


